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Richard Gere recibirá el
Goya Internacional 2025 P14

En casa

■ Juan Franco, líder de La Línea 100x100,
asegura que el pacto con el PP no ha estado en
riesgo en ningún momento, pero deja abierta la
puerta al PSOE en Diputación: “Esto es política” P9

Juan Franco deja
abierta la puerta al
PSOE en la Diputación

“El Gobierno puede empezar por
Náutica a construirvivienda pública”

PLENO  El PP sacó adelante su enmienda de sustitución a las mociones de PSOE y AIG sobre Náutica frente a una oposición indignada               P7

ESTRATEGIA___Los populares argumentan que tras los esfuerzos de Ayuntamiento y Junta en favor de la vivienda
social le toca el turno a Pedro Sánchez  DEBATE___De la Cruz tachó a García y Ortiz de “pagafantas” al permitir que la
Junta “haga caja” EN ESTUDIO___El ejecutivo local prevé edificar pisos en los suelos del colegio Adolfo de Castro

Puente pone  fecha
a la Nueva Terminal
de Contenedores
El ministro de Transportes, Óscar Puente,
certificó ayer que las obras de la segunda fase
de la Nueva Terminal de Contenedores estarán
finalizadas a mediados de 2026 P8 ROMÁN RÍOS | EFE

El Falla encara su
segundo fin de
semana de coplas
Gran noche de comparsas en la
octava preliminar P2-6 ÁLVARO GENEIRO
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Sonrisas forzadas en
una noche de trámite
CUMPLEN___El coro de Chiclana y las comparsas ‘¡Payaso!’ y ‘La
majadería’ ofrecen buenas actuaciones en una función poco
memorable FALLA EL HUMOR___Mala sesión para las chirigotas

1

L a montaña rusa del Gran Teatro Falla tiene
estas cosas. Un día estás en lo más alto, em-
belesado con el espectáculo, y al siguiente la
emoción cae en picado hasta quedar bajo mí-

nimos. Así son las preliminares de este bendito certa-
men, y así tienen que ser. La jornada, como podrán
adivinar, no fue precisamente memorable, pero sí
dejó un puñado de buenas coplas para satisfacer los
paladares del entusiasta público presente anoche en
el coliseo gaditano.  La jornada comenzó bien gra-
cias al recuperado coro de Chiclana, que se reincor-
poró a la competición llevando a las tablas una sol-

vente propuesta en la que destacó el mensaje, la mú-
sica y la potencia y afinación del grupo. La cabeza de
serie de la jornada, la comparsa de Nene Cheza y
Zampi, no defraudó y agradó con una estilo que mar-
ca un giro alegre y vitalista respecto a anteriores pro-
puestas de la agrupación. También lució, especial-
mente en pasodobles, la comparsa de los hermanos
Santander y Manuel Cornejo La majadería, que pro-
tagonizó una más que aceptable puesta de largo en el
presente certamen de coplas. No fue sin embargo
una noche propicia para el humor, pues el desempe-
ño de las dos chirigotas de la jornada fue más que
discreto. Tampoco cuajó la idea de Los plumeritos. ■

Coordinación Álvaro Geneiro Aragón - @algeneiro
Fotografías Raúl Albera y A. Geneiro

Diego Marchán
cadiz@publicacionesdelsur.net
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Comienza la sesión de la mano del coro de Chiclana, recuperado para la causa tras un año
de ausencia. Vuelve el grupo chiclanero con una propuesta vitalista y alegre, exhibiendo
además un excelente conjunto de voces. Su idea, que nos traslada a un bosque encantado,
sirve para hilar ambos tangos. El primero de presentación, para celebrar su vuelta a las ta-
blas. Agradable melodía, de corte clásico y alegre. En el segundo, bien construido, quieren
proteger con su corteza a las mujeres que son maltratadas, a los niños que sufren acoso, a
las víctimas de la intolerancia y a los niños que están matando en Palestina.  Gran regreso.

1 LEY NATURA CORO (CHICLANA)

LETRA ÁLVARO GARCÍA GÓMEZ MÚSICA JESÚS RIVERA ROMERO
EN 2024 NO CONCURSARON

LO MEJOR  La musicalidad del coro y el buen trabajo vocal del conjunto
LO PEOR  Esas barbas llenas de purpurina. Verás luego para quitar eso...

La comparsa de David Campano se presenta en el Falla con una idea extravagante y una in-
terpretación que no lo es menos, pues roza el despropósito en demasiadas ocasiones. Son
plumeros sometidos a los deseos del dios Momo y obligados a limpiar el teatro por Carna-
val. Nos cuenta el autor en su primer pasodoble que tenía motivos de sobra para abando-
nar, pero es su hijo el que le anima a volver un año más con su comparsa. La segunda letra
es para “la perra de Andalucía”, una metáfora que no termina de cuajar, como tampoco lo
hacen los cuplés. Los excesos protagonizan un popurrí extraño en cuanto a estructura. 

2 LOS PLUMERITOS COMPARSA (SEVILLA)

LETRA DAVID CAMPANO GÓMEZ MÚSICA JESÚS BOU MORA 
EN 2024 LOS DESPOJAOS

LO MEJOR  La idea es tan loca que consigue que se mantenga el interés en el repertorio
LO PEOR  La interpretación, forzadísima en demasiados momentos de su actuación

Debuta la chirigota gaditana con un elemental tipo del rey Arturo y Merlín, denominado
Martín para hacerlo un poquito más gaditano. La timidez de sus formas no concuerda con
la punción de sus letras, pues sueltan alguna que otra perla con guasa en la presentación.
Se les nota, y bastante, la bisoñez. En su primer pasodoble se presentan con el deseo de ser
identificados como chirigoteros. Contra la lacra del fascismo va la segunda letra, bien des-
arrollada. Se animan con los cuplés, para las distintas opiniones y para el refranero espa-
ñol.  Le ponen voluntad, pero el repertorio no cuaja. Tienen margen de mejora en el futuro.

3 MARTÍN EL ENCANTADOR CHIRIGOTA (CÁDIZ)

LETRA Y MÚSICA ISAAC LAVI MÁRQUEZ 
EN 2024 NO CONCURSARON

LO MEJOR  El mensaje del segundo pasodoble, necesario entre los jóvenes
LO PEOR  La timidez exhibida sobre las tablas por los nervios del estreno

La paradoja del payaso triste envuelve la idea de la comparsa de Nene Cheza y Zampi, con
un tipo de payasos que cada día enmascaran sus derrotas con una sonrisa dibujada en la ca-
ra. “Si sangran tus heridas y los males te someten, píntate dos coloretes” como filosofía de
vida. La influencia del tipo en la música del pasodoble, con cierto aire teatral, resulta encan-
tadora; el buen hacer del grupo también ayuda. El primero va para la pureza con la que sus
hijos ven el Carnaval, clave para hacerles volver a las tablas. El segundo, en defensa de la
cantera. Su poquito de carga a Nene Cheza por su altura en el remate de los cuplés. 

4 ¡PAYASO! COMPARSA (CÁDIZ)

LETRA JOSÉ LUIS ZAMPAÑA QUINTERO MÚSICA JOSÉ ANTONIO CHEZA
MARTÍNEZ EN 2024 LA RESBALAERA, UNA COMPARSA DE TODA LA VIDA

LO MEJOR  El desarrollo de la idea y su influencia tanto en el repertorio como en la música
LO PEOR  El ‘body shaming’ a Nene Cheza que sirve como remate para los cuplés

EL GALLINERO DEL CARNAVAL  |  COAC 2025  |  PRELIMINARES |
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La chirigota del Suso vuelve tras un par de años de descanso encarnando al ángel custodio. Un concepto
que utilizan para soltar una retahíla de pamplinas en la presentación, algunas con más éxito que otras (las
menos). El pasodoble arranca al ritmo del ‘corre, corre, caballito’. Curioso. La primera letra les sirve de pre-
sentación. La segunda, algo mejor, denuncia la situación de los profesionales sanitarios en un sistema que
“es un infierno donde manda Lucifer”. El insulto a Vinícius es lo único que despierta la reacción del público
en una olvidable tanda de cuplés. Metralleta de mini cuartetas, a cuál más absurda, en el popurrí.

5 LOS QUE TIENEN EL CIELO GANAO CHIRIGOTA (LA RINCONADA, SEVILLA)

LETRA Y MÚSICA JESÚS MARTÍNEZ MESTRE 
EN 2024 NO CONCURSARON

LO MEJOR  Algunos golpes de maldad entre el sinfín de cuartetas del popurrí
LO PEOR  La sensación de que, pese a estar trabajada e intentarlo sin parar, no llega a cuajar

La comparsa de los hermanos Santander y Manuel Cornejo deja atrás la impronta guerrillera de Las here-
deras en favor de unas formas más alegres e imaginativas. Así, nos dan la bienvenida a La Majadería, una
ciudad que tiene tanto de manicomio como de paraíso. Pasodoble en femenino para reivindicar su presen-
cia en este Concurso, rompiendo con los roles meramente figurativos del pasado. Original tema del segun-
do, también desde una perspectiva feminista, en defensa de las voces de mujer prohibidas por los talibanes
en Afganistán. Por fortuna a ellas nadie las va a callar. Buena letra y acertado mensaje. Correcto pase. 

6 LA MAJADERÍA COMPARSA (CÁDIZ)

LETRA MANUEL LORENZO CORNEJO PUENTE Y MANUEL SANTANDER GROSSO
MÚSICA MANUEL SANTANDER GROSSO EN 2024 LAS HEREDERAS

LO MEJOR  El enfoque de los pasodobles y el tema y desarrollo de la segunda letra
LO PEOR  Los cuplés no son más que un mero trámite para alcanzar el estribillo



Palmira y sus dos Manueles nos
traen de nuevo su comparsa
■ La comparsa de Palmira Santander se sigue haciendo hueco en el
Concurso. En esta edición se han presentado con La majadería, una
comparsa que no podría ser sin la autoría de Manuel Cornejo y
Manuel Santander, los dos hombres preferidos de Palmi. FOTO: ALBERA

El Falla
en imágenes Esther Porquicho

EL GALLINERO
DEL CARNAVAL

GRITOS DESDE EL GALLINERO DEL FALLA

� “¡Dionisio, te quiero!” (Primer grito al abrirse el telón con el
Coro Ley natura)   � “¡¡Nene, eres un payasoooo!!” (grito obvio a
más no poder al autor de la comparsa ‘¡Payaso!’)
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El Gran Teatro Falla se llenó de
color con la comparsa ‘¡Payaso!’
■ La comparsa de Zampi y Nene Cheza quiso llenar de globos de
colores el Teatro para representar la alegría y la felicidad. Así de
bonito se veía el patio de butacas durante la lluvia de globos que
caían desde el paraíso al final del popurrí de la comparsa. FOTO: ALBERA

DECLARACIÓN

El Pleno
rechaza el
botellón en
Carnaval

E l Pleno del Ayunta-
miento de Cádiz ha
aprobado por unani-
midad una declara-

ción institucional para “ma-
nifestar su profundo rechazo
a la organización de viajes a
su Carnaval en los que el prin-
cipal incentivo sea el consu-
mo de alcohol y la práctica
del botellón, desvirtuando de
esta forma el verdadero senti-
do de nuesta fiesta, solicitan-
do a todas esas empresas que
lo organizan a que no usen
como reclamo la entrega de
botellas de alcohol y su con-
sumo irresponsable como ob-
jetivo”.

El texto respaldado por el
PP, PSOE y Adelante Izquier-
da Gaditana solicita “a las
principales agencias de viaje
y empresas de transporte de
Andalucía a que no colaboren
con las empresas organizado-
ras de viajes que usen como
reclamo la entrega de bebidas
alcohólicas y no el disfrute de
una fiesta como nuestro Car-
naval”.

En el tercer punto de la de-
claración el Pleno acuerda
que el Ayuntamiento de Cá-
diz ponga en marcha, a través
de una campaña informativa,
distribuida tanto por redes
sociales como a través de las
oficinas de turismo, que se
ponga de manifiesto las prin-
cipales características de
nuestra fiesta, el respeto, la
convivencia y todos sus atrac-
tivos, entre los que no se en-
cuentran el turismo de borra-
chera”. ■

Cuernos 
o ratas

Ya he escrito en otras
ocasiones sobre la ini-
ciativa de la declara-
ción del Carnaval gadi-

tano como Patrimonio Cultu-
ral Inmaterial de la Humani-
dad por parte de la Unesco.
Muchas instituciones (Junta
de Andalucía, Ayuntamiento,
Universidad) se han sumado
de una manera u otra a apo-
yarlo como si hiciera falta el
reconocimiento. 

Cuando escribo esta colum-
na, la noche del miércoles,
hay una competencia feroz en
X (Twitter) sobre qué temas o
protagonistas copan los pri-
meros lugares en las tenden-
cias dominantes. Por un lado,
está La Isla de los Cuernos de
Tele 5, con un tal Montoya que
embiste todo lo que se menea
cuando ve a su novia revol-
cándose y dándose el lote con
uno, que de Cádiz tenía que
ser. En la otra parte del cuadri-
látero de las redes sociales es-
tá #COAC2025P7, Bienvenido
y sus ratas. Como dice mi hija,
“bastinazo” de comparsa, si-
tuándose una sesión cual-
quiera de clasificatorias de
nuestro concurso entre los te-
mas más seguidos. 

Podremos estar más o me-
nos de acuerdo con los men-
sajes políticos del retornado
autor; de hecho, creo que el
carnaval no es de derechas o
de izquierdas, sino de Cádiz.
Pero lo visto suena a un 1.
Nuestro carnaval goza de bue-
na salud y no está en riesgo de
deterioro ni de extinción. To-
do lo contrario. Ahí lo dejo. ■

EL ENTERAO

Manuel
Pérez Fabra
@Mpfcadiz

Preparativos para el Carnaval

■ El Ayuntamiento de Cádiz ha iniciado el montaje del alumbrado de
Carnaval, que iluminará 35 calles y la avenida principal. La Plaza
Fragela ya se encuentra iluminada, mientras que el encendido del
resto de la ciudad será el 27 de febrero. Se han incorporado luces no
contaminantes con tecnología Ecogreenlux. Según apunta Beatriz
Gandullo, concejala de Fiestas, se va a “recuperar la iluminación
extraordinaria como merece la fiesta más importante de la ciudad”.  

El alumbrado especial, en marcha
Uno de los comparsistas icónicos
de siempre, cada vez más corista
■ El conocido comparsista Pedro Ramos, que defendió durante años
la punta de Antonio Martín, lleva años formando parte de las filas del
coro chiclanero. Anoche volvió a ocupar el centro de la agrupación
llevando a muchos de los que lo vieron a su infancia, ya que tanto su
presencia como su voz no han cambiado con los años. FOTO: ALBERA
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La chirigota ‘del
Bizcocho’ destaca
en esta función 
NOMBRE___‘Los hermanos del Buen Fin’ es la nueva idea
del autor sevillano  CLAVES___Llega el segundo cuarteto
del COAC DATO___Las cuatro modalidades, presentes hoy

A brirá la novena sesión de prelimina-
res el coro de CádizEl grimorio. Vuel-
ve el coro de Charo Quintero un año 
más al concurso. El pasado año con

La coctelera no consiguió pasar la fase preli-
minar. Es el segundo año desde que tomaran
las riendas de autoría Antonio Segura y Fran
Quintana. El objetivo de la agrupación es estar
presente en la fase de Cuartos de Final.

Continuará con la función la comparsa El
gran combate. La agrupación granadina vuel-
ve a concursar en el COAC un nuevo año. En
2024 fue El último imperio. La autoría corre a
cargo de Juanmi Armuña en la letra y Luis Ma-
ría Fernández y José Antonio Nene Cheza, en
el apartado musical.

Turno para la comparsa de Cádiz La valla.
Tras un año de descanso regresa al concurso
la agrupación de Marta Ortiz. Su última parti-
cipación fue en 2023 con Las musas, donde lo-
gró alcanzar la fase de Cuartos de Final.

Desde Alcázar de San Juan, Ciudad Real,
llega el cuarteto ONG (Organización no gadi-
tana). Cuartetos sin fronteras. Es la primera
vez que concursa en el COAC. La autoría es de
Miguel Antonio Maldonado Felipe.

Llega el plato fuerte de la noche: La chirigo-
ta de San José de la Rinconada Los hermanos
del buen fin. Como no podía ser de otra mane-

ra, la chirigota del Bizcocho vuelve a estar pre-
sente en el concurso gaditano. Fiel a su estilo,
está logrando hacerse un hueco entre los afi-
cionados del carnaval que cada año le esperan
con más ganas. El año pasado con La última y
nos vamos, se le resistió la tan deseada final,
pero nos regaló una última cuartera que per-
durará en el tiempo. La autoría es de Antonio
Álvarez Cordero el Bizcocho.

Cerrará a sesión la comparsa de Cádiz Las
Carmelas. Tras un año de ausencia, vuelve con
ilusión y ganas de conseguir el pase la agrupa-
ción de Borja Romero Castellón.  ■

Álex García Rey

cadiz@publicacionesdelsur.net

1. Las ratas 242 16          51         53         20         18           14         53         12         5  
2. La tribu 239 15          52        50         20         19           15          51         12         5
3. La resistencia 230 15         49         49        18          19           15         49        11          5
4. ¡Payaso! 221 13         47         49        19          18          13          48        10         4
5. El corazón de Cádiz 213 13         46         48        16          18          12          47         9          4
6. La majadería 204 12          45         47        14          15          13          46         9          3
7. Los trastos 197 12         44         42        14          15           12         46         9          3
8. Cositas de Cádiz 195 12         41         43         15         15           12         45          9          3
9. Los wonderful 189 11         40         43        14         14           13         42          9          3

10. Carnavalandia 187 11          40        39         14         14           13         43         10         3
11. Las perras 185 12          42        41         14          9            12         42         10         3 
12. La mala 183 11         41         42         13          12           11          41         9          3
13. Los gorriones 177 10         38         39         14          15          12          38         9          3
14. Los hijos del cañaveral           165 11          37         37         11           11          10          36        10         2
15. Los gamberros 158 9          35         36         12          11           8          36         9          2
16. Los charlatanes 156 9         36         35         10          10           9          36         9          2
17. Donde los sueños se...            154 9          33         34        12           13           9          34         8          2
18. Los plumeritos 151 9          34         33         12           11           9          34         7          2            
19. Bendita tú eres 149 8          33         32         10          11           10         33         10        2
20. Viaje a la vida 146 9          33          32         9           9            9          35         8          2
21. L@s artistas 138 7           31         30        11          10           8          33          7          1  

COMPARSAS
TOTAL PRESENT. PASOD 1 PASOD 2 CUPLÉ 1 CUPLÉ 2 ESTRIBILO POPURRÍ TIPO IMP. GRAL.

1. Los muchachos del congelao   224 11         29         29         36         39          14          50        12         4 
2. Los pimpinelas de la Plaza...    216 10         28         27         37          36          14          50        10        4
3. Por si acaso, las precavidas     212 11         28         27         37          36          14          47        8         4
4. Los inhumanos 208 12          27         28        35          34          12          49        7          4
5. Cuando tú vas, yo vengo          201 10         25         26        33          35           13         47         9          3
6. Que sea lo que Dios quiera      191 10         25         23        34          32           10         45         9          3
7. Los cenadores rumanos           188 9          26         25        28          29          12          47         9          3 
8. Comparsa los calaíta...            183 10         24         23        28          29          12          45         9          3
9. Cádiz de la Frontera 181 10         22         23        28          29          14          43         9          3

10. 5 minutitos más 176 9          24        23         28         29           11          41          8         3
11. Voces esmayadas 173 10          22        23         27          28          13          39          8         3    
12. Cariño.... ¡qué pelusilla..!         168 9           20        21         30         31            9          38          8         2
13. Los que tienen el cielo...         166 9           21         22         26         27           10         40          9         2
14. Que de gente muere por Cai   164 8           22         21         26         27          10          38        10         2
15. Las anticuarias 163 8          20         21         26         27           10          37        11          3
16. Los cabecita loca 161 7           20        19         28         29           14          35         7          2
17. Los malfo-llados... 156 8 21         20         26         26           8 38         7          2
18. Los auténticos pitorrisas         148 8          19         20         24          25           9          34         7          2
19. Una chirigota grande 145 8           18         19         24          25           8          34         7          2    
20. Martín el encantador             141 7           18         17         25          24           8          35         6          1
21. Los turistas se la dan de...      133 5           18         17         24          24           8          30         6          1

CHIRIGOTAS
TOTAL PRESENT. PASOD 1 PASOD 2 CUPLÉ 1 CUPLÉ 2 ESTRIBILO POPURRÍ TIPO IMP. GRAL.

1. Las entrañas de Cádiz 237 14         52         49        20         20          16          50         11         5 
2. La desafinada 225 14         49        48         18         17           16         49         9          5
3. Ley natura 200 12          43         45        15          16          12          44        10         3
4. Los guardianes del Dios...        190 11          42         41         16         14           11          41         11         3
5. La palabra de Dios 170 11          38         37         13          13          10          37         9         2 

COROS
TOTAL PRESENT. TANGO 1 TANGO 2 CUPLÉ 1 CUPLÉ 2 ESTRIBILO POPURRÍ TIPO IMP. GRAL.

1. Ku klux klan klan 232 101 24            26           13 52            11            5

CUARTETOS
TOTAL PARODIA CUPLÉ 1 CUPLÉ 2 ESTRIBILLO                      TEMA LIBRE    TIPO IMP. GRAL.

‘La última y nos vamos’, en 2024. ÁLVARO GENEIRO

Coro - El grimorio
Comparsa - El gran comandante

Comparsa - La valla

Cuarteto - O.N.G. (Organización no
gaditana) Cuartetos sin fronteras

*Chirigota - Los hermanos del buen fin
Comparsa - Las Carmelas

9ª Preliminar del COAC 2025



“Esperamos
conectar con el

público como estos
últimos años”

ENTREVISTA ANTONIO ÁLVAREZ CORDERO ‘BIZCOCHO’ - AUTOR DE LA CHIRIGOTA ‘LOS HERMANOS DEL BUEN FIN’

Antonio Álvarez Cordero ‘el Bizcocho’ ha dejado cuartetas para el recuerdo en los últimos años.

“Mi premio es sacar cada año la
chirigota que quiero con mi gente”

Autor de chirigotas
consagrado y con dos
finales en su haber,
Antonio Álvarez Biz-

cocho regresa este año con
Los hermanos del Buen Fin.
Además de su faceta carnava-
lera, colabora en el programa
de Cadena Ser La cáma-
ra de los balones.

¿Cómo han sido los ensayos?
–Agotadores. Ha sido difí-

cil llegar a lo que buscába-
mos porque entre que yo soy
muy pesado y que se nos ha
juntado con La última y nos
vamos al final hemos trabaja-
do muchísimo, y en especial
la instrumentación, que este
año le pegué una paliza bru-
tal. También te digo que de lo
que más disfrutamos es de los
ensayos y del montaje musi-
cal. En gran parte es lo que
nos alimenta, el estar juntos
ensayando. Satisfechos y
contentos, pero cansados.

¿Qué aspiraciones tiene la
agrupación para este COAC?

–Como siempre, llegar a
semifinal y más este año en el
que las semifinales van a ser
como una final porque hay
muy buenas chirigotas y po-
cos huecos. Con estar entre
las diez mejores podemos
sentirnos satisfechos sabien-

do el nivel que hay. Fuera de
las aspiraciones de concurso,
la principal es gustar y conec-
tar. Esperamos conectar con
el aficionado como estos
años atrás.

¿Qué te parece el modelo de
concurso actual?

–Me gusta, quizás veo algu-
nas sesiones de preliminares
demasiado cortas. Esto no es
un espectáculo, como suelen
decir de cualquier parte del
mundo, que dicen que es lar-
go. El concurso es más una
tradición y las sesiones eran
más largas, se echaba la no-
che, aunque nunca llueve a
gusto de todos. Yo metería un
grupo más al menos en preli-
minares. El modelo no es algo
que realmente me preocupe,
nos adaptamos siempre.

¿Cómo ves este año la modali-
dad de la chirigota?

–Veo que los autores están
tomando estilos muy marca-
dos y hay una gran dispari-
dad de estilos chirigoteros, lo
cual es bueno para la modali-
dad y el aficionado. Las chiri-
gotas emergentes continúan
apostando y creando su esti-
lo, y los que ya estamos no
nos vamos, seguimos. Ade-
más, los autores están dando
giros a sus ideas y hay que su-
mar los regresos. Es un peda-
zo de año para las chirigotas.

Estos últimos años los aficio-
nados te reclaman bastante
¿Notas cuando cantas ese re-
clamo del aficionado? ¿Cómo
lo estáis viviendo?

–En realidad, lo que los afi-
cionados reclaman ya no es
ni Los mi alma ni la banda del
Titanic. Creo que hemos lle-
gado a un punto en el que el
aficionado reclama a la chiri-
gota del Bizcocho y su forma
de hacer las cosas o de decir
las cosas, y sí que es verdad
que a eso han ayudado letras

como las de Los mi alma o el
final del popurrí de La última
y nos vamos, que ya a título
personal mío como autor, sí
te digo que es lo más grande
que me ha pasado en carna-
val. Ver a tantos miles de per-
sonas cantando algo mío es lo
más bonito que le puede pa-
sar a un autor. El reclamo se
nota, pero a todo pasado, en
el momento sólo pensamos
en pasárnoslo bien, en lo que
disfrutamos hacerlo de forma
conjunta.

IDEALES___“Nunca renunciaría a mi estilo de hacer la chirigota por un premio” CONCURSO___“Creo que estamos ante
un pedazo de año para las chirigotas AGRADECIDO___“A Alba la echamos mucho de menos en todos los sentidos”

Es el primer año desde No te
vayas todavía, que Alba no es-
tá con vosotros ¿Cómo afectó
al grupo su ausencia?

–A Alba se la echa mucho
de menos. Con Mere, el cha-
val que entró en su lugar, es-
tamos encantados, pero Alba
es mucha Alba y se le echa en
falta en todos los sentidos...
en el personal, en el creativo.
En su función, que era bom-
bista, yo sigo pensando que
es la mejor bombista que pue-
do tener, entonces se le echa
mucho de menos. Esperamos
que esta ausencia sólo sean
unas vacaciones.

Está claro por la trayectoria
tomada, que no abandonas tu
clase de humor, si te garantiza-
sen más premios ¿renunciarí-
as a él o es inamovible? 

–No, no renunciaría nunca
a mi estilo de hacer la chirigo-
ta por un premio. Sincera-
mente, pienso que hay auto-
res que dan bandazos en sus
estilos buscando un premio y
por eso nunca llegan a alcan-
zar un camino firme. Nos-
otros lo que buscábamos era
hacer una chirigota con la
que nos divirtiéramos y el es-
tilo ha sido buscar cada vez
más la diversión y la facili-
dad. Personalmente, mi pre-
mio es conseguir sacar cada
año la chirigota que quiero,
con la gente que quiero. ■

Álex García Rey 

EL GALLINERO DEL CARNAVAL
6 VIERNES, 31 ENERO DE 2025 viva
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Daniel Barea
CÁDIZ | El PP, tal y como adelan-
tó VIVA CÁDIZ, propuso y sa-
có adelante gracias a su may-
toría absoluta una enmienda
de sustitución a las mociones
de PSOE y Adelante Izquierda
Gaditana con la que el Pleno
insta a la Entidad Pública Em-
presarial de Suelo (SEPES) a
acordar con la Junta de Anda-
lucía la adquisición de la anti-
gua Escuela de Náutica o, en

su defecto, acceda a la subas-
ta que la Administración au-
tonómica tiene previsto con-
vocar, al objeto de acabar con
los lustros de abandono en
los que la mantuvo la Admi-
nistración socialista, dedi-
cando la misma a la construc-
ción de viviendas públicas
para que formen, junto a las
de Navalips, el embrión del
Parque Estatal de Vivienda en
Cádiz.

Ana Sanjuán fue la encar-
gada de detallar la iniciativa
popular, remarcando en su
intervención que el Ayunta-
miento de Cádiz ha compro-
metido financiación para 106
nuevos pisos en solo año y
medio, el 83% de ellos desti-
nados al alquiler social, y la
Junta de Andalucía, además
de cumplir con la localidad
con las 202 viviendas en Pun-
tales, la última fase de Mata-

dero o la rehabilitación del
Cerro del Moro, ha anunciado
un plan de choque.

Ahora, añadió, falta que el
presidente Pedro Sánchez
cumpla con su compromiso
en la materia, tras anunciar
hasta 141.000 pisos en toda
España por medio de SEPES.
“Que el Gobierno de España
comience por Cádiz con la
construcción de vivienda pú-
blica”, defendió Sanjuán, an-

tes de ceder el turno a Juan-
cho Ortiz, que recuperó el to-
no duro de sus intervenciones
como portavoz de la oposi-
ción.

Ortiz reprochó al PSOE ha-
ber cerrado Náutica en 2008 y
negar “el pan y la sal a Cádiz”
con Teófila Martínez como al-
caldesa y cuando los socialis-
tas estaban al frente de la Jun-
ta de Andalucía. Finalmente,
apuntó a San Fernando para
remarcar que el Gobierno ad-
quirirán una parcela en la ca-
lle Real para hacer exacta-
mente lo mismo que el PP pi-
de para Cádiz, en Náutica.

Para entonces, los ánimos
estaban lo suficientemente
crispados entre las filas de
Adelante Izquierda Gaditana.
Si Helena Fernández había
acusado a los populares de
vender el suelo público “a ca-
chitos”, David de la Cruz acu-
só al primer edil, Bruno Gar-
cía, y a Juancho Ortiz de “ser
unos pagafantas” porque per-
miten que el Gobierno de
Juanma Moreno “haga caja”
con la ciudad, tanto con la an-
tigua Residencia de Tiempo
Libre, la parcela de Puntales y
ahora, Naútica. Asimismo, la-
mentó que el PP rehúse a
completar el cinturón univer-
sitario al subastar este último
inmueble “para construir vi-
viendas para ricachones” y se
desprenda del Campo de las
Balas para edificar “un resort
turístico”.

José Ramón Ortega, desde
las filas del PSOE, advirtió de
que el alcalde repite las mis-
mas políticas que, con Teófila
Martínez con el bastón de
mando, se saldaron con
35.000 habitantes menos.
Respecto a la petición al Go-
bierno, consideró que es una
enmienda de “agárrame el
cubata”, porque, en lugar de
que el Ayuntamiento y la Jun-
ta de Andalucía cumplan con
Cádiz, “piden que lo haga
otro”.  

El alcalde, Bruno García, en el Pleno de este jueves, en el que el PP ha pedido al Gobierno que construya vivienda pública en Náutica. EULOGIO GARCÍA

“Que el Gobierno comience en
Cádiz construyendo vivienda”
DEBATE___El PP aprueba su petición para Náutica con la oposición indignada

CÁDIZ  |

DANIEL BAREA. CÁDIZ | El equipo
de Gobierno estudia las modi-
ficaciones urbanísticas nece-
sarias para permitir la cons-
trucción de viviendas en el te-
rreno del colegio público
Adolfo de Castro, cerrado en
el presente curso escolar. Así
lo ha anunciado la portavoz
del PP, Maite González, du-
rante el debate de una mo-
ción de Adelante Izquierda
Gaditana para elaborar un in-
ventario de solares y edificios
municipales en desuso o in-
frautilizados en extramuros.

González afeó a la coalición
de izquierdas que se preocu-
pe ahora por este asunto,
cuando tuvo ocho años para
dar una solución. Sin embar-
go, a lo que se dedicó el ante-
rior equipo de Gobierno, criti-
có, fue a tener a Paco Cano
“como el hombre del saco, di-
ciendo a las asociaciones que
se tenían que ir” de las insta-
laciones que ocupaban.

La portavoz municipal in-
formó de que, efectivamente,
se llevaría a cabo la elabora-
ción del inventario, pero tam-
bién adelantó que las obras
de las naves de Tabacalera es-
tán pendietes de recepción y
su uso como centro de inno-
vación está garantizado. Res-
pecto al Campo del Cura, el
Gobierno local estudia su
destino con las asociaciones
de la zona y el edificio Dóbolo
se destinará a entidades so-
ciales, y tratará de captar fon-
dos EDIL (antigua Edusi) para
su adecuación. 

Previsión de
edificar pisos
en el colegio
Adolfo de
Castro
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INFRAESTRUCTURAS También destaca los avances en los trabajos en el Nudo de Tres Caminos

D. B.
CÁDIZ | El ministro de Transpor-
tes y Movilidad Sostenible,
Óscar Puente, ha cumplido
en la mañana de ayer una in-
tensa agenda en la Bahía de
Cádiz para supervisar los
avances en proyectos de cala-
do y sacar pecho por el com-
promiso del Gobierno de Es-
paña. Puente ha remarcado
que Ejecutivo ha ejecutado en
la provincia de Cádiz 142 mi-
llones para mejorar infraes-
tructuras en 2024. Esta cifra
duplica la inversión respecto
a 2023 y “multiplica por seis”
la cifra última del año 2017,
cuando se invirtieron “26 mi-
llones de euros en la provin-
cia”. “El ritmo inversor no se
va a detener”, se ha compro-
metido, y ha insistido en que
en los últimos seis años se
han licitado obras por “más
de 875 millones, una media
de 145 millones al año”.

Puente, que ha atendido a
los medios de comunicación
en el Puerto de Cádiz, ha des-
tacado que se han previsto in-
versiones entre 2024 y 2028
que superan los “200 millo-
nes” para este espacio, lo que

permitirá que sus “fortalezas
se traduzcan en un futuro
sostenible y próspero” para
su ciudadanía.

El ministro ha hecho refe-
rencia a las obras de la segun-
da fase de la Nueva Terminal
de Contenedores, que cuen-
tan con un presupuesto 58
millones, permitirá alcanzar
un tráfico de “350.000 conte-
nedores al año” con la am-
pliación del muelle en 510

metros, para obtener así una
línea de atraque total de 1.100
metros, con calado de 16 me-
tros respecto al cero del puer-
to, y un total de 40 hectáreas y
permitirá la liberación de te-
rrenos para la gran operación
Puerto-Ciudad del recinto
portuario. Además, se ha
aventurado a poner fecha a la
finalización de los trabajos:
“Mediados de 2026”. Igual-
mente, se ha referido al vial

de acceso, un túnel de 1.300
metros con un coste de 23,5
millones, cuya terminación
está prevista a finales de año,
así como en los ramales de ac-
ceso ferroviario a la Nueva
Terminal de Contenedores
por encima del túnel, cuya
adjudicación es “inminente”.
Puente, que también ha visi-
tado el nuevo ramal de acceso
al Bajo de la Cabezuela, ha di-
cho que estará en funciona-
miento durante el segundo
semestre de 2025, lo que per-
mitirá impulsar la operativa
de la Bahía y el desarrollo so-
cioeconómico de su área de
influencia, así como poten-
ciar la intermodalidad en el
transporte de mercancías.

Por último, ha valorado las
inversiones en carreteras, con
43 millones, para mejorar el
enlace entre la AP-4 y la A-4
en Puerto Real, cuya redac-
ción del proyecto se licitará
“a lo largo de este año”, o las
obras en el Nudo de Tres Ca-
minos, que también ha visita-
do, con una inversión de 95
millones para mejorar la se-
guridad vial en las carreteras
A-4, A-48 y CA-33.

El ministro Óscar Puente, con la presidenta de la APBC, Teófila Martínez, en la Nueva Terminal de Contenedores del Puerto de Cádiz. VIVA

Óscar Puente, en la obras del Nudo de Tres Caminos. VIVA

Puente da fecha a la Nueva
Terminal de Contendores
PREVISIONES___El ministro asegura que las obras de la segunda fase estarán
finalizadas a mediados de 2026, con una inversión de 58 millones de euros

Cádiz  |

P
or urgencia, la defensa
del escudo social por
parte del PSOE, se coló
ayer en el Pleno ordina-
rio del Ayuntamiento

de Cádiz. Iniciativa de máxima
actualidad. El debate fue como
una adaptación del debate a ni-
vel nacional que se viene en el
Congreso de los Diputados para
real decreto aprobado por el
Consejo de Ministros que trocea,
aunque los socialistas negaron
la mayor, el denominado decre-
to ómnibus que fue tumbado
por Junts, PP y Vox. 

Eludamos el relato de la dis-
puta entre partidos porque ya lo
harán en la Cámara Baja porta-
voces con más autoridad, por
eso de que no deja de ser un de-

bate de ámbito nacional. Pero
destaquemos la intervención de
Helena Fernández. Tomó la pa-
labra a la misma hora en la que
Óscar Puente, el minitro de
Transportes y Movilidad Urba-
na, atendía a los medios de co-
municación en el Puerto de Cá-
diz. Pero el discurso de Fernán-

dez no lo habría desarrollado
mejor al que se conoce como
azote de la oposición. La conce-
jala de Adelante Izquierda Gadi-
tana defendió con desgarradora
pasión la renovación de las ayu-
das al transporte, la subida del
Salario Mínimo Interprofesional
y el Ingreso Mínimo Vital y la re-
valorización de las pensiones.
Lo hizo mejor, lo siento, que el
propio Óscar Torres, que optó
por el tono conciliador que tan
bien interpret, toda vez que el
PP garantizó su apoyo en el
Ayuntamiento y en el Congreso
de los Diputados. Palabra de
Bruno, alcalde y presidente pro-
vincial de los populares.

“Han rectificado porque no
han tenido más remedio”, sos-

tuvo Fernández. Pe-
ro “han hecho el ri-
dículo” con la prime-
ra votación al decre-
to ómnibus, añadió.
“Se han retratado y
no nos fiamos un pe-
lo”, advirtió, para
afear al PP que se
alineara con la dere-
cha radical y fascista
de Vox. No hizo refe-
rencia a Junts. Prefi-
rió trasladar la políti-
ca de Alberto Núñez
Feijóo, contra los de-
rechos sociales, al
ámbito municipal y
cargar contra el al-
calde por cerrar cole-
gios o destinar más
recursos al alumbra-
do de Navidad que al
ordinario. 

Desatada, la edil
de la coalición de izquierdas
también se vio envuelta en un
agrio cruce de declaraciones en-
tre Bruno García y Óscar Torres,
que acusó a Juancho Ortiz de lle-
varse la mano en la cara y dar al-
gunos golpecitos para dar a en-
tender que el PSOE no tiene ver-
güenza a la hora de hablar del
edificio de Náutica. Fernández
dijo que el alcalde estaba gritan-
do y éste se lo tomó mal, afana-
do en cultivar su perfil modera-
do.  Al final, reprendió a su com-
pañero de filas y las aguas vol-
vieron a su cauce... hasta la ur-
gencia sobre el escudo social.

Unos minutos antes, el bueno
de José Manuel Verdulla recor-
daba quye hoy se conmemoraba
el Día de la Paz y llamaba al en-
tendimiento mutuo, el respeto y
todo eso que los escolares esta-
ban celebrando en sus respecti-
vos centros educativos. Fingida
o no, la candidez de Verdulla fue
enternecedora.

Daniel
Barea

Pleno como pequeño teatro

CONTRACRÓNICA

Helena Fernández
defendió el escudo
social con más
ardor y pasión que
el propio Óscar
Torres y dio un
severo rapapolvo
al PP

‘‘
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Cádiz  |

Juan Franco deja abierta la
puerta al PSOE en
Diputación: “Esto es política”

Política | El partido del alcalde de La Línea aspira a tener presencia en más municipios

Daniel Barea
CÁDIZ

E l alcalde de La Línea y puntal de La
Línea 100x100, Juan Franco, ase-
gura que el pacto suscrito con el
PP para el Gobierno de la Diputa-

ción de Cádiz este mandado no ha estado
en riesgo en ningún momento. “Si me pre-
guntas si estoy enamorado de mi mujer, te
digo que sí. ¿El matrimonio corre riesgo?
No lo sé, pregúntale a ella, por nuestra
parte, no”, ha asegurado en una entrevis-
ta emitida este jueves en Viva Siete, el pro-
grama que dirige y presenta Ana Huguet
en 7TV.

Franco ha expli-
cado que su forma-
ción “le tira de la
oreja al PP” desde
el mismo día en que
firmaron el acuerdo
de gobernabilidad
y que, desde enton-
ces, ha habido reu-
niones con caracter
bimensual o trimes-
tral “bastante pro-
ductivas” sobre el
cumplimiento de
los compromisos
adquiridos con La
Línea por parte de
Diputación y Junta.

Al respecto, ha recordado que él pacto
también permite estar a ambas formacio-
nes al frente de la Mancomunidad de Mu-
nicipios del Campo de Gibraltar, donde las
cosas ruedan sin incidencias algunas. En
la institución provicial, ha admitido, “hu-
bo un punto de fricción” con la residencia
de mayores de La Línea, pero se da por sa-

tisfecho con la solución planteada para su
apertura y gestión por parte de Diputa-
ción, similar a la de los centros de El Puer-
to y Cádiz. En cuanto al Gobierno de Juan-
ma Moreno, ha mostrado confianza en
que salgan adelante el nuevo Plan General
de Ordenación Urbana (PGOU), infraes-
tructuras como las carreteras del Higuerón
y el cementerio o los futuros juzgados.

Sin embargo, reconoce que La Línea
100x100 ha tenido conversaciones con el
PSOE desde el inicio del mandato y una
vez que fructificó el acuerdo con el PP. E in-
cluso confiesa que no cierra la puerta a un

pacto con los socialistas que desaloje del
Gobierno provincial a los populares. “Esto
es política”, argumenta. 

“En el punto en que estamos tenemos
una buena relación con el PP, se están con-
siguiendo cosas para la ciudad y hay que
seguir trabajando”, ha dicho, para remar-
car, no obstante, que “si mañana llega el
Gobierno de España con un acuerdo por el
Brexi que incorpora a La Líena a Gibraltar
y convierten aquello en una maravilla fis-
cal, lo mismo nos planteamos otra cosa y
hasta pongo la bandera británica” en el
municipio.

Franco también
se ha referido al
proyecto provincial
de La Línea
100x100, adelanta-
do por VIVA CÁDIZ,
con intención de
crear estructura en
Barbate, Paterna o
Conil de la mano de
AxSí, en Jerez y en
localidades de co-
marcas como la Sie-
rra o Costa Noroes-
te. El objetivo es que
los vecinos tengan
una opción alterna-
tiva a los partidos
tradicionales, des-

provista de ideología de izquierda o dere-
cha, centrados en los problemas locales y
capaces de dar soluciones. De este modo,
de cara a las elecciones municipales, se
propone obtener representación en el ma-
yor número posible de ayuntamientos y
participar en gobiernos de mancomunida-
des y, otra vez, Diputación.

El líder de La Línea 100x100
asegura que está en un buen
momento con el PP pero no
descarta nada si el Gobierno
ofrece más a la localidad

DATA | La comunidad educativa de la provincia ha conmemo-
rado el Día Escolar de la No Violencia y la Paz, jornada dedi-
cada a reflexionar sobre el entendimiento, la convivencia y
el respeto. La delegada territorial de Desarrollo Educativo,
Isabel Paredes, ha visitado el CEIP San Felipe.

EN EL CEIP SAN FELIPE

Celebración del Día de la Paz

IGUALDAD Iniciativa de Junta y Diputación

CÁDIZ | El consejero de Indus-
tria, Energía y Minas de la
Junta de Andalucía, Jorge Pa-
radela, ha inaugurado la jor-
nada ‘Estrategia en femeni-
no, gaditanas líderes’, junto a
la presidenta de la Diputa-
ción, Almudena Martínez, el
subdelegado de la Junta en el
Campo de Gibraltar, Javier
Ros y la delegada territorial
de Industria, Inmaculada Oli-
vero. Ahí, el consejero ha
puesto de manifiesto la nece-
sidad de incrementar la parti-
cipación femenina en secto-
res como industrias y mine-
ría, ya que actualmente “solo
el 26% del empleo industrial
está ocupado por mujeres”.

Aunque se están produ-
ciendo avances -en 2019 esta
tasa no alcanzaba el 20%-,

“para que la industria anda-
luza, que está creciendo en
los últimos años, alcance to-
do su potencial en cuanto a
dimensión, calidad y aporta-
ción a la sociedad, hace falta
mayor presencia de la mu-
jer”, ha subrayado Paradela.

Por su parte, la presidenta
de la Diputación, Almudena
Martínez, ha destacado la ne-
cesidad de realizar foros co-
mo éste “para visualizar el li-
derazgo que ejerce la mujer
gaditana en la provincia, tan-
to en el ámbito empresarial
como social”. Desde la Dipu-
tación y el IEDT, “apoyamos
todos los avances en igualdad
de oportunidades que se es-
tán produciendo y la posición
cada vez más relevante que
obtienen las mujeres”.

Defensa a más presencia
de la mujer en industria



Cádiz  | San Fernando

MUNICIPAL Es el tramo de 602 metros que va desde la Avenida Al Andalus a Rafael Alberti

José F. Cabeza
SAN FERNANDO | El Ayuntamien-
to de San Fernando ha sacado
a licitación el proyecto de
construcción de la segunda
fase de la avenida de Pery
Junquera, que comprende un
tramo de 602 metros que dis-
curre entre la Avenida Al-Án-
dalus y la Avenida Poeta Ra-
fael Alberti. El contrato tiene
un valor estimado de 1,8 mi-
llones de euros y el plazo de
ejecución del mismo, una vez
que se hayan superado todos
los trámites administrativos
pertinentes, es de 10 meses.
Las empresas interesadas en
su ejecución tienen hasta el
próximo 25 de febrero para
presentar sus ofertas.

Se contempla la repavi-
mentación total del ámbito de
actuación incluyendo princi-
palmente el ensanche de ese
tramo de avenida, que pasará
de los dos carriles actuales a
cuatro. Se alcanzarán los 3,30
metros de anchura en cada
sentido de la circulación. El
proyecto incluye también la
construcción de un carril bici
y la ejecución de nuevos ace-
rados de dos metros de ancho
mínimo.

Son varios los objetivos que
el Gobierno local se marca
con esta actuación en materia
de movilidad por una de las
vías que absorbe gran parte
del tráfico rodado de la ciu-

El tramo donde se desarrollará esta segunda fase de las obras. INFORMACIÓN

Alumnos del CEIP Los Esteros en una imagen de archivo. INFORMACIÓN

Licitan por 1,8 millones la
nueva fase de Pery Junquera
LA SEGUNDA___Las obras se prolongarán durarán diez meses PLAZOS___Las
empresas pueden presentar sus ofertas hasta el próximo 25 de febrero

de la avenida, diseñándose
un sistema de iluminación
que garantice la normativa
para el tráfico rodado y acera-
dos.

La transformación de este
segundo tramo también ten-
drá su repercusión en cuanto
a señalización. Así, junto a la
glorieta al inicio del tramo se
ejecutará un nuevo paso de
peatones semaforizado con
báculos para facilitar la en-
trada de peatones en el Par-
que del Oeste. Del mismo mo-
do, se proyecta la sustitución

a LED y traslado de varios se-
máforos existentes.

Las actuaciones previstas
incluyen además la forma-
ción de 895 metros cuadrados
de césped clásico en nueve
áreas diversas a lo largo de to-
do el tramo, 13 parterres de
césped para delimitación de
aparcamientos y la planta-
ción de 45 árboles.

Hay que recordar que la pri-
mera fase de la avenida Pery
Junquera finalizó en 2017 y
contó con una inversión de
242.000 euros. 

EDUCACIÓN Para el próximo curso 

FIESTAS Se celebrará el próximo 1 de marzo y es una de las grandes citas de la programación 

Paz Santana presentará la Gala del Carnaval
J. F. C.
SAN FERNANDO | La periodista is-
leña Paz Santana ha sido la
elegida por el Ayuntamiento
de San Fernando para pre-
sentar la Gala del Carnaval
del próximo 1 de marzo. Un
evento con el que oficialmen-
te se da por inauguradas las
fiestas isleñas y que, habi-
tualmente, cuenta con la par-
ticipación de las agrupacio-
nes punteras del Concurso
Oficial de Agrupaciones del
Gran Teatro Falla de Cádiz. 

La elección de la profesio-
nal del ente autonómico an-
daluz viene respaldada, se-
gún reza en el expediente de
contratación, porque cumple
las condiciones requeridas

para conducir dicho acto. 
Entre dichas condiciones

se encuentran: profesionali-
dad y experiencia; credibili-
dad, conexión con el público;
manejo de imprevistos; y la
promoción de este evento en
concreto.

La presentación de la gala
llega cuando se cumplen 20
años desde que la periodista
isleña diese el pregón de Car-
naval en su tierra, un pregón
que quedó para la historia de
La Isla al ser, sin lugar a du-

das, el más completo que se
recuerda y que se celebró en
el Parque Almirante Laulhé.

Por tanto, apostar por la pe-
riodista Paz Santana para
conducir el acto inaugural de
las fiestas isleñas es, sin du-
das, una apuesta ganadora
para esta convocatoria. 

A nadie se le escapa la
enorme experiencia que ate-
sora, sobre todo por las innu-
merables retransmisiones
que tiene a sus espaldas del
COAC de Cádiz.  

Este 2025 se cumplen
dos décadas desde que
la periodista isleña
diese el pregón 
en su tierra

SAN FERNANDO | El Consejo Esco-
lar del CEIP Cecilio Pujazón
aprobó ayer la integración del
CEIP Los Esteros en dicho
centro educativo. Según deta-
lla la Delegación territorial de
Desarrollo Educativo y For-
mación Profesional de la Jun-
ta de Andalucía, esta decisión
responde a la solicitud pre-
viamente presentada por la
comunidad educativa del
CEIP Los Esteros ante la nota-
ble disminución de su alum-
nado en los últimos años. 

Según expone la Junta, el
CEIP Los Esteros ha experi-
mentado una progresiva pér-
dida de alumnado, pasando
de 176 alumnos en el curso
2013/14 a solo 22 en el presen-
te curso 2024/25, con una pre-
visión de 15 alumnos para el
próximo año, lo que supone
un descenso del 93% del
alumnado en los últimos  do-
ce años. 

Ante esta realidad, el pasa-
do 23 de enero, el Consejo Es-
colar del CEIP Los Esteros
aprobó realizar la solicitud
formal a la Delegación Terri-
torial de Desarrollo Educativo
y Formación Profesional de la
integración en otro centro
educativo, siendo el CEIP Ce-
cilio Pujazón el más idóneo.

Posteriormente, el 28 de
enero, los directores de am-

bos centros mantuvieron una
reunión con la delegada terri-
torial, Isabel Paredes, en la
que se expuso la situación y
se acordó elevar la propuesta
al Consejo Escolar del CEIP
Cecilio Pujazón, que en la jor-
nada de hoy ha dado su apro-
bación definitiva. 

La integración no implica-
rá un aumento de unidades
en el CEIP Cecilio Pujazón,
pero permitirá una mejor re-
distribución del alumnado en
condiciones más adecuadas
para su desarrollo curricular
y social. 

Además, evitará la pérdida
de maestros especialistas de-
bido a la reducción de matrí-
culas y unidades. 

Por su parte, los servicios
complementarios, como aula
matinal, comedor y activida-
des extraescolares, se man-
tendrán sin cambios tras la
integración, garantizando así
la continuidad del apoyo a las
familias. 

En cuanto a los programas
educativos, se facilitará el
tránsito del alumnado del
CEIP Los Esteros al CEIP Ceci-
lio Pujazón, que es un centro
bilingüe, adoptando las me-
didas necesarias para asegu-
rar una adaptación progresi-
va y efectiva. 

Dicha integración no impli-
cará un cambio significativo
en la localización del alum-
nado, dado que la distancia
entre ambos centros es de
apenas 450 metros, lo que
permite que los estudiantes
continúen en su entorno ha-
bitual sin alterar sus dinámi-
cas diarias. 

El CEIP Los Esteros
cierra por la falta 
de alumnos 
El Consejo Escolar del
colegio Cecilio Pujazón
dio ayer luz verde a la
integración de este
colegio en su centro 
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dad, sobre todo tras la peato-
nalización de la calle Real
previa a la llegada del tranvía.
Precisamente aumentar la ca-
pacidad del tráfico es uno de
ellos al pasar a contar con
cuatro vías.

Por otro lado, se reordenará
y reforzará la seguridad del
carril bici, teniendo en cuenta
las indicaciones y sugeren-
cias de la Asociación de Ci-
clistas. También se garantiza
la accesibilidad de todos los
trayectos peatonales y, ade-
más, se mejora la seguridad



Promotores
ven factible el
plan de la Junta
de construir
20.000 VPO

SEVILLA. EFE | Los promotores de
Andalucía agrupados en Fa-
deco han aplaudido las me-
didas anunciadas por la Jun-
ta para impulsar la construc-
ción de vivienda protegida y
ven factible el objetivo de la
Junta de 20.000 viviendas en
los próximos cinco años,
aunque creen que deben ir
acompañadas de reformas
para eliminar trabas buro-
cráticas.

Ante el anuncio el miérco-
les del presidente de la Junta,
Juanma Moreno, de que
aprobará en febrero el plan
de choque que permitirá el
cambio de uso inmediato de
solares destinados a equipa-
mientos turísticos u de ofici-
na, Fadeco valora que se re-
gule de una forma clara la
posibilidad de destinar a vi-
vienda protegida, solares o
edificios de uso dotacional,
turístico u oficina, ya que
permitirá incrementar el par-
que de vivienda asequible,
sin tener que esperar años.

Aunque los promotores
ven factible el objetivo del
Ejecutivo de construir 20.000
viviendas protegidas, advier-
ten que las medidas plantea-
das deben ir acompañadas
de otras reformas adiciona-
les para eliminar las trabas
burocráticas que aún persis-
ten.

Como ejemplo, citan el “te-
dioso” proceso de adjudica-
ción de viviendas a través del
registro de demandantes, al
que califican de “inoperati-
vo”, así como el desequilibrio
en los coeficientes territoria-
les, una discriminación eco-
nómica que, en muchos ca-
sos, hace inviable la promo-
ción de vivienda protegida en
ciertos municipios andalu-
ces, según ha señalado Fade-
co en un comunicado.

Aunque falta conocer el
texto del próximo Decreto
Ley de Medidas de Urgencia
en materia de vivienda, Fade-
co Promotores considera po-
sitivo que la Administración
ponga en marcha medidas de
forma inmediata al entender
que será la única manera de
abordar el grave problema de
déficit de vivienda.

VIVIENDA

Actualidad FORMACIÓN

Más de 3.700 alumnos
estudian chino en
centros públicos

ANDALUCÍA
Un total de 3.740 alumnos y alumnas están estudiando es-
te curso chino en 45 centros docentes públicos andaluces,
de los ocho de ellos son centros sede Aulas Confucio, uno
por cada provincia, según ha trasladado la consejera de
Desarrollo Educativo y Formación Profesional, María del
Carmen Castillo.

FINACIACIÓN AUTONÓMICA La consejera de Economía, Hacienda crítica al Gobierno el retraso de un año en reunirlo

La consejera Carolina España y la vicepresidenta María Jesús Montero en el Ministerio de Hacienda. EUROPA PRESS

SEVILLA. EUROPA PRESS | La conseje-
ra de Economía, Hacienda y
Fondos Europeos, Carolina Es-
paña, confirmó ayer que ha reci-
bido “una reserva de fecha” por
parte del Ministerio de Hacien-
da para la convocatoria el 26 de
febrero del Consejo de Política
Fiscal y Financiera (CPFF).

La consejera ha remarcado el
retraso de un año en la convoca-
toria de este órgano de coordi-
nación entre el Gobierno y las
comunidades autónomas por
cuanto recuerda que la vicepre-
sidenta primera y ministra de
Hacienda, María Jesús Montero,
anunció en diciembre de 2023
que en enero de 2024 se reuniría
con las comunidades en el Con-
sejo de Política “y nunca más se
supo”.

España blandió ayer su sos-
pecha de que “la señora Monte-
ro nos quiere reunir a las comu-
nidades para hacerle otro pago a
su socio a cambio de unos pre-
supuestos”, en referencia a la
aprobación de las cuentas del
Estado para 2025, que trabaja
con la prórroga del Presupuesto
de 2023, por lo que ha inferido
que “nos tememos que quien ha
convocado de verdad el Consejo
de Política Fiscal y Financiera es
Puigdemont”.

La también portavoz del Go-
bierno andaluz advirtió de que
“no cuenten con nosotros para
pagar otro privilegio más y para

pagar un nuevo chantaje”, pa-
ra seguidamente esgrimir las
exigencias de Andalucía en es-
te ámbito, por lo que ha califi-
cado de “urgente resolver el
problema de financiación que
tenemos”.

“Mientras se reforma, solici-
tamos un Fondo de Nivelación
que compense la infrafinancia-
ción que sufre Andalucía desde
2009”, siguió argumentando.

Sobre la demora en la convo-
catoria del Consejo de Política
Fiscal recordó que el presiden-

te del Gobierno, Pedro Sán-
chez, se comprometió en la
Conferencia de Presidentes ce-
lebrada en diciembre de 2024, a
convocar este órgano en enero
de este año “y ya ha quedado
claro que en enero no se va a ce-
lebrar”. “Ahora parece que será
el 26 de febrero. Esperamos aún
la convocatoria y el orden del
día”, explicó España.

Sostuvo que esa convocato-
ria del Consejo de Política Fis-
cal debería ser “ante todo para
ocuparse de un asunto tan se-

rio como arreglar el sistema de
financiación autonómico ac-
tual” tras subrayar que “está
pendiente de renovar desde
2014” y que “es muy lesivo para
Andalucía” tras esgrimir que
“nos faltan cada año 1.522 mi-
llones de euros”. “Andalucía
no tiene un problema de deu-
da, tiene un problema de finan-
ciación”, remachó su argumen-
tación la consejera y portavoz.

En la Conferencia de Presi-
dentes de Santander, el Gobier-
no intentó apaciguar las críti-

cas a la financiación singular
para Cataluña con la promesa
de convocar el Consejo de Políti-
ca Fiscal y Financiera para ha-
blar sobre la condonación de la
deuda.

Los Gobiernos autonómicos
forzaron al Ejecutivo de Sán-
chez a incluir el asunto de la fi-
nanciación en la Conferencia de
Presidentes de mediados de di-
ciembre. Sin embargo, esta cita
de Santander concluyó sin
acuerdos y se saldó con el único
compromiso destacado de con-
vocar el CPFF para hablar de
condonación de la deuda, aun-
que este asunto no terminó de
convencer a los mandatarios
autonómicos.

La condonación de la deuda
es una de las medidas que pactó
el PSOE con ERC para la investi-
dura de Pedro Sánchez. En este
acuerdo, se hacía referencia a
una quita del déficit que tiene
Cataluña con el Estado de hasta
el 20%, que podría ser aplicable
al resto de comunidades autó-
nomas que lo desearan.

Las comunidades autóno-
mas gobernadas por el PP ya re-
accionaron a este asunto y defi-
nen este compromiso de “par-
che”, “cebo” y “chantaje”, con-
siderando que antes de la con-
donación de la deuda se debe
hablar sobre la reforma del sis-
tema de financiación autonómi-
ca.

Andalucía espera que el CPFF arregle
un sistema de financiación “muy lesivo”
EN AGENDA__ Hacienda y las comunidades autónomas tendrán una reunión del Consejo de Política
Fiscal y Financiera el 26 de febrero, un encuentro que el Gobierno programó para este mes de enero
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NARCOTRÁFICO Su secretario alerta de que “las mafias están convirtiendo a Andalucía en la pequeña Medellín”

El Sindicato Unificado de Policía alerta
de la “grave situación” del narcotráfico
SEVILLA. EUROPA PRESS | El secre-
tario federal del Sindicato
Unificado de Policía (SUP) en
Andalucía, Ángel Becerra
Corchado, ha alertado públi-
camente de la “grave situa-
ción” actual debido a la “cre-
ciente ola” de narcotráfico
que afecta a la comunidad. 

Según ha afirmado Bece-
rra, “la situación es insosteni-
ble y pone en riesgo tanto la

seguridad de los ciudadanos
como la de los propios agen-
tes que luchan contra las ma-
fias”, en declaraciones reco-
gidas en una nota por el sindi-
cato.

“Es inadmisible que todos
los días los informativos de
Andalucía se levanten con
noticias relacionadas con el
narcotráfico; las mafias están
convirtiendo a Andalucía en

la pequeña Medellín, y lo que
es aún más preocupante, es
que nuestros compañeros,
aquellos que están en prime-
ra línea combatiendo estos
clanes, se juegan la vida lite-
ralmente”, ha recriminado el
secretario.

Asimismo, el portavoz del
SUP ha subrayado que el nar-
cotráfico en Andalucía ha
evolucionado “de manera

alarmante”, señalando tam-
bién que, a parte del hachís,
“estas organizaciones crimi-
nales están introduciendo
grandes cantidades de cocaí-
na, lo que ha llevado a que se
armen con poderosos y sofis-
ticados arsenales, incluyen-
do armamento militar”.

Por ello, el secretario fede-
ral ha expresado su preocu-
pación por la “creciente vio-

lencia” que enfrentan tanto
las fuerzas de seguridad co-
mo la población, y ha desta-
cado “el riesgo real de que se
produzcan más muertes a
consecuencia de esta lucha”.
“Esperemos no tener que la-
mentar la pérdida de más vi-
das debido a las acciones de
estas bandas”, ha subrayado
Becerra.

Ante esta situación, el SUP
ha exigido al Ministro del In-
terior que, “de manera urgen-
te”, declare Andalucía como
“zona de especial singulari-
dad”, con el objetivo de refor-
zar las medidas de seguridad
y protección en la región.



Actualidad   | España  |     Mundo

ACCIDENTE  Consideran que es la catástrofe aérea más grave en Estados Unidos en casi 24 años

WASHINGTON. EFE | Las autorida-
des descartaron ayer que haya
supervivientes del accidente
aéreo ocurrido la noche del
miércoles por la colisión entre
un helicóptero militar y un
avión comercial con 64 perso-
nas a bordo, que se precipita-
ron en las gélidas aguas del
río Potomac.

El jefe de bomberos y servi-
cios de emergencia de Was-
hington, John Donnelly, infor-
mó  de que no hay supervi-
vientes del accidente ocurri-
do, que han recuperado 28
cuerpos de las aguas y que
han pasado de “una opera-
ción de búsqueda y rescate a
una de recuperación”.

Un helicóptero militar
Black Hawk, con tres perso-
nas a bordo, y un avión co-
mercial Bombardier CRJ700
de American Eagle (filial re-
gional de American Airlines),
con 60 pasajeros y cuatro tri-
pulantes, colisionaron en el
momento de la aproximación
de este último a la pista 33 del
aeropuerto Ronald Reagan
(DCA).

Los equipos de rescate, que
trabajaron toda la noche en
las gélidas aguas del Poto-
mac, recuperaron 28 cuerpos,
y ahora han pasado de una
misión de rescate a una de re-
cuperación de cuerpos, infor-
maron las autoridades.

“En este momento no cree-
mos que haya supervivientes.
Hemos recuperado 27 perso-
nas del avión y una del heli-
cóptero”, afirmó Donnelly.

Los equipos de rescate buscan en el río Potomac tras la colisión aérea en Washington. EFE/EPA/JIM LO SCALZO

Christine Lagarde. EUROPA PRESS

Descartan que haya supervivientes
del accidente aéreo de Washington
PASAJEROS___Catorce patinadores, entrenadores y familiares, entre las 67
víctimas de la colisión entre un avión comercial y un helicóptero militar

Catorce atletas, entrenado-
res y familiares relacionados
con el patinaje artístico vola-
ban a bordo del avión acci-
dentado, según informó ayer
la federación de Patinaje Ar-
tístico de EEUU y una asocia-
ción regional.

Los atletas, entrenadores y
familiares venían de Wichita
(Kansas), donde había tenido
lugar entre el 20 y el 26 de ene-
ro el Campeonato de Patinaje
Artístico de Estados Unidos.

La Federación estadouni-
dense de Patinaje Artístico
confirmó en su cuenta de X
que varios miembros de su co-
munidad iban a bordo del
vuelo de American Airlines
5432 y “regresaban a casa”

tras haber participado en esa
competición y en el Campa-
mento Nacional de Desarro-
llo.

El más grave en 24 años
Este es el accidente aéreo más
grave en EE.UU. en casi 24
años y según el secretario de
Transporte, Sean Duffy, “era
evitable”, aunque la investi-
gación todavía está en mar-
cha.

El secretario de Transporte
aseguró que el avión realizaba
una aproximación para aterri-
zar normal y que “algo ha sali-
do mal”, porque es normal
que en esa zona helicópteros
militares compartan espacio
aéreo con aviones civiles.

ECONOMÍA Hasta 25 puntos básicos

ISRAEL Tras el caos al soltar a los rehenes

Israel se retrasa en liberar
a 110 presos palestinos
JERUSALÉN. EFE | El primer mi-
nistro israelí, Benjamín Ne-
tanyahu, junto al ministro de
Defensa, Israel Katz, ordenó
ayer posponer la liberación
de más de un centenar de
presos palestinos “hasta que
se garantice la salida segura
de sus rehenes”. El anuncio,
difundido a través de la Ofici-
na del mandatario israelí, lle-
ga después de que en la ma-
ñana de ayer las milicias pa-

lestinas entregaran en dife-
rentes tandas a ocho rehenes
en medio de momentos de
caos y desorden provocados
por los miles de gazatíes que
acudieron al lugar y rodearon
los vehículos de Cruz Roja. El
desorden fue tal que los mili-
cianos palestinos tuvieron
que hacer un escudo humano
alrededor de Yehud, con ros-
tro de miedo, y apelar a los
asistentes a abrir paso.

FISCAL GENERAL Defiende que al menos 60 personas tuvieron acceso al contenido del correo 

La fiscal también niega ante el Supremo haber
filtrado información sobre el novio de Ayuso
MADRID. EUROPA PRESS | La fiscal
jefa provincial de Madrid, Pi-
lar Rodríguez, negó ayer ante
el magistrado del Tribunal
Supremo que le investiga por
presunta revelación de secre-
tos haber filtrado informa-
ción sobre Alberto González
Amador, pareja de la presi-
denta madrileña, Isabel Díaz
Ayuso. También defendió
que al menos 60 personas tu-

vieron acceso al correo del 2
de febrero de González Ama-
dor y que solo los reclamó por
órdenes del fiscal general,
Álvaro García Ortiz.

Fuentes jurídicas confir-
maron a Europa Press que,
durante las cerca de dos ho-
ras que declaró, Rodríguez
aseguró que no facilitó ni los
correos ni el expediente tri-
butario sobre González Ama-

dor a ninguna persona fuera
de la Fiscalía.

La fiscal provincial, que ya
compareció ante el Tribunal
Superior de Justicia de Ma-
drid cuando éste estaba a car-
go de la causa, explicó que
solo envió información al fis-
cal general, que el miércoles
negó también haber filtrado
datos. Sobre este extremo, in-
sistió en que lo hizo porque

estaba obligada a cumplir
con la dación de cuentas que
fija el Estatuto Fiscal.

Rodríguez ha incidido en
que unas 500 personas tuvie-
ron acceso directo a la de-
nuncia de Fiscalía y al expe-
diente tributario de González
Amador a partir del día 5 de
marzo y apuntó que al menos
60 personas tuvieron acceso
al contenido del correo.

MADRID. EUROPA PRESS | El Conse-
jo de Gobierno del Banco Cen-
tral Europeo (BCE) ha decidi-
do este jueves cumplir con el
guión y bajar en 25 puntos bá-
sicos los tipos de interés, de
forma que la tasa de depósito
(DFR) quedará en el 2,75%, la
de referencia para sus opera-
ciones principales de refinan-
ciación (MRO) en el 2,90%, y
la de la facilidad de préstamo
(MLF) en el 3,15%.

Tal y como daban por des-
contado los analistas consul-
tados por Europa Press, el
BCE ha continuado con su ci-
clo de flexibilización tras la
bajada de diciembre, cuando
se decantó por recortar en
idéntica proporción.

“En particular, la decisión
de reducir el tipo de interés
aplicable a la facilidad de de-
pósito [...] se basa en su eva-
luación actualizada de las
perspectivas de inflación, de
la dinámica de la inflación
subyacente y de la intensidad
de la transmisión de la políti-
ca monetaria”, ha argumen-
tado el instituto emisor.

Según el BCE, el proceso de
desinflación sigue avanzan-
do conforme a sus proyeccio-
nes y, probablemente, retor-
nará al objetivo del 2% a me-
dio plazo a lo largo de este
año. Además, la mayoría de

los indicadores de la variable
subyacente sugieren que esta
se estabilizará en torno a la
meta deseada de forma “sos-
tenida”.

Aún así, ha asegurado que
la inflación interna sigue
siendo “elevada” porque los
salarios y precios en algunos
sectores aún están ajustándo-
se a la anterior escalada infla-
cionista con un “retraso con-
siderable”.

No obstante, el crecimiento
de las nóminas se está mode-
rando y los beneficios empre-
sariales están amortiguando
“parcialmente” el impacto
sobre la inflación.

El organismo dirigido por
Christine Lagarde ha apunta-
do a que las recientes bajadas
en los tipos están abaratando
“gradualmente” los costes de
financiación para hogares y
compañías, aunque aún si-
gue en niveles restrictivos. Es-
to sería así porque las subidas
anteriores aún estarían trans-
mitiéndose al saldo vivo del
crédito concedido.

El BCE cumple con las
expectativas y baja
los tipos al 2,75 %

Apunte

■ ■ El presidente de Estados
Unidos, Donald Trump,
criticó ayer al piloto del
helicóptero militar que
colisionó con un avión
comercial y atribuyó la culpa
del siniestro a los
controladores aéreos y a las
políticas de diversidad
promovidas por los
Gobiernos de Barack Obama
(2009-2017) y Joe Biden
(2021-2025).

Donald Trump ya
reparte las culpas

Continúa con su ciclo de
flexibilización tras la
bajada de diciembre,
cuando se decantó por
un idéntico recorte
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U n  87% de los jóvenes emancipa-
dos en España comparte vivien-
da y un 34,5% ingresa menos de
1.000 euros al mes, según datos

del informe Un problema como una casa,
elaborado por el Consejo de la Juventud
de España (CJE).

El informe, presentado ayer en Ma-
drid, revela que casi 7 de cada 10 jóvenes
emancipados (68,9%) viven de alquiler, -
un porcentaje que aumenta hasta el 74%
de quienes tienen entre 18 y 21 años-;
frente a un 14,9% que tiene una casa
comprada y está pagando una hipoteca;
un 10,7% que tiene la casa ya pagada por
completo, y un 5,5% que la tiene cedida
gratuitamente.

“No nos sorprende pero duele: la ma-
yoría de la juventud emancipada vive de
alquiler y en muchos casos las condicio-
nes están lejos de ser dignas”, advierte la
presidenta del Consejo de la Juventud de
España, Andrea González Henry, duran-
te la presentación del estudio.

Según el informe, basado en una en-
cuesta a 1.500 personas jóvenes emanci-
padas de 18 a 30 años, la mitad de la ju-
ventud emancipada vive con su pareja,
frente a un 17,8% con amigos, un 15,1%
con un familiar y un 12% con personas
desconocidas.

En cuanto a las características de la vi-
vienda, 3 de cada 10 habitaciones de las
personas jóvenes que se han emancipa-
do (30,6%) no tienen ventanas a la calle
y, en concreto, el CJE ve “especialmente
preocupante” que un 38,7% no dispone
ni de ventana ni de terraza ni de balcón.

Asimismo, el 33,5 % no tiene salón in-

Un 87% de los jóvenes emancipados
en España comparte vivienda

Actualidad   |    España   |     Mundo

A FONDO

CONVIVENCIA___La mitad de la juventud emancipada vive con su pareja, frente a un 17,8 % con amigos, un 15,1%
con un familiar y un 12% con personas desconocidas, según un informe del Consejo de la Juventud de España (CJE)

dependiente; y el 53,1 % no dispone de la-
vavajillas.

Sobre la fuente de ingresos, el informe
revela que más de un tercio (un 34,5%) de
la juventud emancipada ingresa menos
de 1.000 euros al mes -y se observa una
brecha de género ya que en el caso de las
mujeres el porcentaje es cuatro puntos
mayor-. Además, el estudio señala que el
esfuerzo económico que deben hacer pa-
ra el pago de la vivienda es mayor en las
grandes ciudades como Madrid o Barcelo-
na, donde cerca del 70% de los jóvenes
emancipados pagan más de 700 euros al
mes.

En este sentido, de los datos se des-
prende que más de 4 de cada 10 jóvenes

dedican más del 40% de su renta mensual
al pago de la vivienda principal. Así, se
observa que casi la mitad de los encuesta-
dos que viven de alquiler se encuentran
en situación de “sobreesfuerzo económi-
co”. En promedio, los jóvenes destinan
466,7 euros al mes al pago de su vivienda:
el 37,5 % gasta más de 450 euros mensua-
les, mientras que un 33 % paga entre 300
y 450 euros, y un 29,5 % menos de 300.

Sin embargo, el coste promedio men-
sual de una vivienda completa para una
persona joven asciende a 755,5 euros, lo
que obliga a la mayoría a compartir. 

Entre la juventud emancipada de alqui-
ler, un 41,5% tuvieron que pagar una fian-
za superior a 600 euros y casi la mitad tu-

De los datos se
desprende que
más de 4 de
cada 10
jóvenes
dedican más
del 40% de su
renta mensual
al pago de la
vivienda
principal

Casi la mitad
de los jóvenes
que están
pagando
hipoteca
necesitaron
ayuda de otras
personas para
hipotecarse

‘‘ vieron que pagar por adelantado dos o
más meses de fianza a su casero.

Por otro lado, el 49,3 % de los encues-
tados ha tenido problemas con sus case-
ros. Los más comunes son la negativa de
los arrendadores a arreglar los desper-
fectos de la vivienda (17,7 %), la falta de
comunicación (13,7 %), el mal estado de
mantenimiento de la casa (10 %), la no
asunción de los gastos que les corres-
ponden (9 %), el exceso de condiciones
para alquilar (8,8 %) o las subidas injus-
tificadas del precio (8,7 %).

En cuanto a los que tienen una hipote-
ca, el estudio revela que tuvieron que
dar, de promedio, una entrada de
21.142,50 euros y casi la mitad de quienes
están pagando hipoteca necesitaron
ayuda de otras personas para hipotecar-
se.

La capacidad de ahorro que deja el pa-
go de la vivienda y los gastos asociados
es de menos de 100 euros al mes para el
41,1 % de los jóvenes. El 34,4 % consigue
ahorrar entre 100 y 300 euros, mientras
que solo el 24,5 % ahorra más de 300.

Así, el informe destaca que el análisis
de la situación en materia de vivienda de
la juventud en España “revela una reali-
dad alarmante”. “La emancipación es
cada vez más inaccesible, y, cuando ocu-
rre, se da en condiciones precarias y de
incertidumbre”, avisa.

“A pesar de que solo una minoría de la
juventud logra emanciparse (14,8 %), al-
canzar este hito no implica mejorar en
calidad de vida ni en estabilidad”, alerta
el estudio, donde se apunta que quienes
logran independizarse “lo hacen en un
contexto de precariedad material que
afecta a su bienestar”. ■

PARLAMENTO EUROPEO En un mundo digitalizado,  la mayor al mundo para los jóvenes, lo que preocupa en el seno de la UE

Impacto de las redes sociales en la salud mental
Bea Wick
En un mundo dominado por la
digitalización, las redes socia-
les se han convertido en la prin-
cipal ventana al mundo para
muchos jóvenes. Pero detrás de
los filtros, las historias y los li-
kes, surge una gran pregunta:
¿qué consecuencias están te-
niendo estas plataformas en la
salud mental de las nuevas ge-
neraciones? Esta semana, el
Parlamento Europeo centró su
atención en esta problemática.
Durante una audiencia sobre el

tema, se analizaron las reper-
cusiones psicológicas que las
redes sociales tienen en los jó-
venes, con especial énfasis en
la ansiedad, la depresión y la
pérdida de autoestima.

Lina Gálvez, presidenta de la
Comisión de Derechos de las
Mujeres e Igualdad de Género,
destacó las dos caras de estas
herramientas digitales: “Las
plataformas conectan a los jó-
venes globalmente, pero esto
también las expone a presiones
de normas de belleza poco rea-

listas y expectativas que deri-
van en problemas de ansiedad
y depresión”.

Manuel Sagrado, psicólogo,
reforzó esta perspectiva duran-
te su intervención: “La influen-
cia de las redes sociales en la
salud mental de los jóvenes tie-
ne una doble lectura. Por un la-
do, ofrecen acceso a informa-
ción útil y redes de apoyo entre
iguales. Pero también generan
‘infoxicación’, adicción a las
pantallas y frustración por las
comparaciones con metas inal-

canzables”. Según los exper-
tos, el diseño de las platafor-
mas -con algoritmos adictivos y
la falta de una regulación efec-
tiva- intensifica estos efectos,
siendo especialmente dañinos
para las mujeres jóvenes.

El problema no es ajeno a
Andalucía, donde el acceso
temprano a las redes sociales
está relacionado con un au-
mento en los casos de baja au-
toestima entre los jóvenes. Lina
Gálvez subrayó la importancia
de la educación digital: “La al-

fabetización digital con una
perspectiva de género es esen-
cial para que las chicas jóvenes
puedan establecer límites y re-
forzar su seguridad”.

Por su parte, Manuel Sagra-
do insistió en el papel clave de
las familias: “Es importante
educar a los jóvenes sobre el
uso de las redes, pero también
establecer controles parenta-
les, especialmente en preado-
lescentes, para proteger su inti-
midad”.

Testimonios de jóvenes an-

daluces ilustran esta realidad.
Pedro González admitió: “Al fi-
nal, las redes me hacen compa-
rarme”. Mientras que Lucía Le-
ón expresó: “Ves la casa perfec-
ta, el pelo perfecto, la vida per-
fecta, y sientes que nunca po-
drás llegar a tenerlo”.

La solución se centra en
combinar la educación, con
una regulación más estricta. La
asesora de políticas de EDRi, It-
xaso Domínguez, concluyó con
un llamado claro: “No pode-
mos depender de la buena vo-
luntad de unos pocos. Es nues-
tra responsabilidad colectiva
garantizar un futuro digital se-
guro”.
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Extra ‘POR SI UN DÍA VOLVEMOS’

La nueva novela de
María Dueñas, el 26 de
marzo en las librerías

REDACCIÓN | La nueva novela de la autora María Dueñas, Por si
un día volvemos (Planeta), llegará a las librerías el próximo 26
de marzo con una tirada inicial de medio millón de ejempla-
res, según ha explicado la propia editorial. La novela se publi-
cará simultáneamente en España, Estados Unidos y 18 países
de Latinoamérica.

600 agentes
de cara a la
gala de los
Premios Goya

CINE El protagonista de ‘Pretty Woman’ lo recibirá el próximo 8 de febrero en Granada durante la gala de la 39º edición de los premios

El famoso actor estadounidense Richad Gere durante la reciente presentación en España de la película ‘Oh Canada’. EUROPA PRESS

OBJETIVO___ La Academia quiere reconocerle “su extraordinaria contribución al arte cinematográfico, protagonizando
algunas de las películas más icónicas de la historia del cine, y por el compromiso social en lo personal y profesional”

AGENCIAS | Importante reconoci-
miento de la Academia de Ci-
ne a Richard Gere meses des-
pués de su mudanza a Madrid,
ya que tal y como anunció
ayer la  Academia de las Artes
y las Ciencias Cinematográfi-
cas de España, el protagonista
de Pretty Woman recibirá el
próximo 8 de febrero en Gra-
nada el Goya Internacional
2025 durante la gala de la 39º
edición de los premios más
importantes del cine español,
en la que Aitana Sánchez-Gi-
jón recibirá el Goya de Honor.

La Academia ha destacado
que se le ha concedido este ga-
lardón al actor estadouniden-
se por su “su extraordinaria
contribución al arte cinemato-
gráfico, protagonizando algu-
nas de las películas más icóni-
cas de la historia del cine, y el
compromiso social, manifes-
tado en lo personal y en lo pro-
fesional, desarrollado durante
décadas”. 

“Es uno de los actores más
carismáticos y comprometi-
dos de la industria” apunta la
institución, que también quie-
re poner de relieve el “induda-
ble atractivo físico” de Gere,
que a sus 75 años, y en plena
forma, continúa siendo uno
de los grandes galanes de
Hollywood.

Terrence Malick, Francis
Ford Coppola, John Schlesin-
ger, Robert Altman, Paul
Schrader, Richard Brooks,
Lasse Hallström, Mike Figgis,

Todd Haynes, Rob Marshall,
Mira Nair y Jerry Zucker son al-
gunos de los directores que
conforman la filmografía del
protagonista de cintas como
Oficial y caballero, American
gigoló, Cotton club, Días del
cielo, Chicago, Amelia, o la re-
cordada Pretty woman, con la
que enamoró a varias genera-
ciones.

Recientemente ha estrena-
do en España dos películas,
Oh Canada y Una vida en se-
creto, y este miércoles trascen-

dió que en unos días presenta-
rá en el festival de Barcelona
BCN Film Fest el documental
sobre el Dalai Lama que ha
producido, de título Wisdom
of happiness.

El de Richard Gere será el
cuarto Goya Internacional que
concede la Academia de cine
español tras los entregados a
Sigourney Weaver (2024), Ju-
liette Binoche (2023) y Cate
Blanchett (2022).

Casado con la española Ale-
jandra Gere, a la que conoció

en 2015 y con la que tiene dos
hijos en común, Alexander y
James, Richard reside en Ma-
drid desde el pasado otoño. Y,
aunque lleva una vida discreta
en nuestro país, ha disfrutado
de planes tan especiales como
la Cabalgata de Reyes de la ca-
pital, un chocolate con chu-
rros en el emblemático San Gi-
nés, un paseo por la ciudad de
Cuenca, o una escapada ex-
prés a Málaga invitado por An-
tonio Banderas para ver su es-
pectáculo Gipsy en el Teatro

Soho.
Al margen de su importante

contribución al cine, la Acade-
mia también ha querido desta-
car su faceta como activista en
una serie de causas políticas y
sociales. Creó y dirige una fun-
dación, Gere Foundation, que
lucha por la autonomía del Ti-
bet y la preservación de la cul-
tura tibetana, y además, está
implicado en organizaciones
que defienden los derechos de
personas sin hogar o de pue-
blos indígenas.

Richard Gere, Goya Internacional 2025

TAUROMAQUIA La convocatoria llega después de la suspensión del galardón anunciada el pasado mes de mayo por el ministro de Cultura

El nuevo Premio Nacional de Tauromaquia
se fallará el 11 de febrero en Toledo
MADRID. EUROPA PRESS | El nuevo
del Premio Nacional de Tauro-
maquia, cuya convocatoria fue
presentada ayer, se fallará el
próximo 11 de febrero en la sede
del Gobierno de Castilla-La
Mancha, en Toledo, y posterior-
mente se entregará en el Sena-
do.

“El Premio nace gracias al
empuje del Senado y del acuer-

do al que hemos llegado 9 co-
munidades autónomas. Es un
premio lleno de presente y de
futuro, y como se ha comentado
antes, cuanto más intenten pro-
hibirlo, más proliferará (...) La
libertad es también una tarde
en una plaza de toros”, aseguró
la presidenta de la presidenta
de la Comunidad de Madrid,
Isabel Díaz Ayuso, durante el

acto de presentación del galar-
dón en la sede del gobierno de
la capital.

Además, lamentó el “borra-
do sectario” del galardón por
parte de los socios de gobierno
para después asegurar que la
política debe estar “al servicio
del arte y de la libertad”, afean-
do que el Ministerio de Cultura
“persigue y cancela” a muchos

artistas. “Si pudieran cancelarí-
an a Picasso o a Goya, a He-
mingway o a Joaquín Sabina.
Llevan muchos años persi-
guiendo y censurando artistas.
Y, mientras, hostigan a todos
cuantos aman un arte que es
esencial”, ha añadido Díaz
Ayuso. Por su parte, el presi-
dente de la Fundación Toro de
Lidia, Victorino Martín, aseguró

que el jurado estará compuesto
por el Senado, las comunida-
des autónomas de Extremadu-
ra, Madrid, Aragón, Región de
Murcia, Andalucía, Cantabria,
Comunidad Valenciana, Casti-
lla-La Mancha y Castilla y León,
las asociaciones de profesiona-
les más representativas, perso-
nalidades de “reconocido pres-
tigio” del mundo taurino y algu-
nos de los Premios Nacionales
de otras ediciones, como Paco
Ojeda y Juan José Padilla.

Precisamente, el presidente
del Senado, Pedro Rollán, tam-
bién agradeció al ministro de
Cultura, Ernest Urtasun, por

haber suprimido el Premio.
“Gracias a la prohibición, la
tauromaquia está teniendo un
rejuvenecimiento y refortaleci-
miento como hacía tiempo que
no tenía. Ministro, muchas gra-
cias”, comentó.

La convocatoria llega des-
pués de la suspensión del galar-
dón anunciada a principios del
pasado mes de mayo por Urta-
sun, cuya decisión generó críti-
cas al titular del departamento
cultural, incluso desde algunos
destacados dirigentes socialis-
tas como el presidente de Casti-
lla-La Mancha, Emiliano Gar-
cía-Page.

GRANADA. EUROPA PRESS | La ciu-
dad de Granada contará con
un dispositivo especial de
seguridad y protección vial
integrado por más de 600
agentes -250 de Policía Na-
cional, 150 de Guardia Civil,
207 de Policía Local y 20 de
Protección Civil-, para ga-
rantizar el "éxito rotundo"
de la 39 edición de la cere-
monia de los Premios Goya
prevista el 8 de febrero en el
Palacio de Congresos de esta
ciudad andaluza.

Según informó ayer el
Ayuntamiento de Granada y
la Subdelegación del Go-
bierno en una nota de pren-
sa tras la Junta Local de Se-
guridad en que se ha abor-
dado el dispositivo, está pre-
visto que en el Palacio de
Congresos de la ciudad de la
Alhambra, en el entorno del
centro de la capital granadi-
na, se darán cita a partir de
las 22,00 horas y hasta las
6,00 horas del día siguiente,
9 de febrero, más de 1.200
personalidades relaciona-
das con la industria del sép-
timo arte.



Deportes31.01.25
El Cádiz CF
ya prepara
la visita al
Zaragoza

CÁDIZ | El Cádiz CF retomó ayer
los entrenamientos en la Ciu-
dad Deportiva Bahía de Cádiz
para comenzar a preparar el
duelo correspondiente a la
25ª jornada ante el Real Zara-
goza en La Romareda.

La sesión estuvo protagoni-
zada por los ejercicios con ba-
lón en un día en el que imperó
el trabajo táctico bajo una
fuerte intensidad imprimida
por el cuerpo técnico de Gari-
tano, que volverá a entrenar
con sus jugadores hoy y ma-
ñana a partir de las 10.30.

El buen ambiente reina en
estas sesiones tras la evidente
recuperación del equipo tan-
to en juego como en resulta-
dos, algo que ha conseguido
alejar la zona peligrosa, las
cuatro plazas de descenso a

Primera RFEF. Aún lejos de la
parte alta, el objetivo podría
cambiar de nuevo.

Con dos triunfos consecuti-
vos, el equipo ha enlazado
una racha que no conseguía
desde mayo de 2021, cuando
se ganó 0-1 en Granada y pos-
teriormente 2-1 al Huesca en
casa.  Esa misma temporada
también se ganaron dos parti-
dos seguidos ante Valencia y
Getafe. Contando Copa sí se
hizo este curso (Oviedo y
Jaén), pero no en la liga. 

Además, se encadenan seis
partidos sin perder por prime-
ra vez desde la anterior etapa
en Segunda (19-20), cuando
se firmaron dos victorias y
cuatro empates ante Almería,
Lugo, Rayo, Numancia, Alcor-
cón y Huesca. 

FÚTBOL Segunda División - Cádiz CF

TRABAJO___El equipo repasa jugadas
tácticas para continuar mejorando
RACHA___No ganaba dos partidos de
forma seguida desde la liga 20-21

FÚTBOL Cádiz CF 

HACIENDO CADISMO. Cádiz CF Fundación celebró una nueva actividad de los Des-
ayunos Cadistas en el estadio dirigida a los más jóvenes. Se trata de una de las iniciativas más
relevantes de la entidad y busca concienciar a los más jóvenes sobre la importancia de tener
unos buenos hábitos de vida saludable acompañados de la alimentación y el deporte. 

FÚTBOL Segunda División - Cádiz CF

Mesaredonda para luchar
contra el racismo y la xenofobia
CÁDIZ | Cádiz CF Fundación ha
organizado una mesa redon-
da contra el racismo y la xe-
nofobia, enmarcada dentro
de la campaña Saca Roja Di-
recta al Racismo y del progra-
ma Generación ODS.

Este evento tiene como ob-
jetivo generar un espacio de
reflexión sobre las conductas,
frases hechas y prejuicios que
perpetúan la discriminación
en la sociedad.

Uno de los principales ob-
jetivos será evidenciar que el
racismo y la xenofobia no
siempre se manifiestan de
manera evidente, sino que a
veces están presentes en pe-
queños gestos, comentarios o
expresiones cotidianas que
normalizan la discriminación
y reflejan estereotipos.

Para aportar una perspecti-
va real, se contará con testi-
monios de víctimas de agre-

siones verbales y discrimina-
ción por raza, etnia o cultura.
Además, se oirán relatos que
ayudarán a comprender el
impacto que estas actitudes
tienen en quienes las sufren.

El evento contará con la
participación de entidades
que trabajan en la defensa de
los derechos humanos, como
Rhaf Patagonia, Cardijn, Tie-
rra de Todos y Pro Derechos
Humanos.

■ Carlos Nieto sufre una
“fractura en la falange proxi-
mal del quinto dedo de su pie
derecho”, tras sufrir un piso-
tón fortuito de un compañero
durante un entrenamiento.
Podría estar alejado de los te-
rrenos de juego entre mes y
medio y dos meses, que suele
ser lo habitual para este tipo
de lesiones. 

REAL ZARAGOZA 
Nieto, baja por una
fractura en el pie

■ El Comité de Disciplina de
la Federación Española de
Fútbol impuso un partido de
sanción, entre otros, al juga-
dor del Cádiz Moussa Diakité
“por producirse de manera
violenta con ocasión del jue-
go o como consecuencia di-
recta de algún lance”. Una en-
trada le supuso ver la cartuli-
na roja en el último partido.

CÁDIZ CF 
Diakité, castigado
con un encuentro

■ El central Ignasi Miquel res-
cindió ayer su contrato con el
Granada, en el que ha milita-
do los últimos dos años y me-
dio, y se convierte en la terce-
ra salida del equipo rojiblan-
co en el mercado invernal. A
sus 32 años, ha quedado libre
en el mercado de fichajes.

GRANADA CF 
Ignasi Miquel sale
del club rojiblanco

Tiempo
de juego
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Los problemas
detectados en
productos,
condiciones de
venta y
etiquetado
constituyen
infracciones
graves

CÁDIZ | La Policía Local de Cádiz ha re-
alizado una campaña de control e
inspección en más de 130 estableci-
mientos de la ciudad ante la prolife-
ración de la venta y consumo de los
dispositivos susceptibles de libera-
ción de nicotina (DSLN), también co-
nocidos como vapers, y el riesgo que
supone dicha actividad para los me-
nores de edad.

Entre las infracciones detectadas
por la Policía Local de Cádiz durante
esta campaña están el carecer de la
preceptiva cartelería de prohibición
de venta a menores de edad, no estar
autorizada la venta de algunos pro-
ductos en España y no ajustarse a las
condiciones de etiquetado y envasa-

do exigible, como ha indicado el
Ayuntamiento de Cádiz en una no-
ta.

Los agentes de la autoridad tam-
bién se han encontrado con máqui-
nas expendedoras que no disponí-
an de la de mecanismos adecuados
de activación o puesta en marcha
por el titular del establecimiento
para impedir que menores de edad
puedan acceder a la misma y adqui-
rir estos vapers.

La campaña de control e inspec-
ción se ha desarrollado en estable-
cimientos de hostelería, pubs, dis-
cotecas, bazares, estancos, tiendas
de alimentación y máquinas ex-
pendedoras, para controlar el in-

Contra los malos humos

Los denominados vapers, dispositivos susceptibles de liberación de nicotina, entrañan riesgo para los menores de edad por su venta descontrolada.  VIVA

SEGURIDAD Lo actuado se ha remitido a la Delegación Territorial de Salud y Consumo de la Junta

PREVENCIÓN___La Policía Local de Cádiz inspecciona más de 130 establecimientos
ante la proliferación de vapers y el riesgo que suponen para los menores de edad

cumpliendo que puedan tener sobre
los requisitos obligatorios estableci-
dos en la normativa aplicable, e ins-
peccionando dicha actividad y cum-
plimiento.

Todas las infracciones reseñadas
anteriormente son de carácter grave
según la Ley 28/2005, de 26 de di-
ciembre, de medidas sanitarias fren-
te al tabaquismo y reguladora de la
venta, el suministro, el consumo y la
publicidad de los productos del ta-
baco.

Es por eso que de todo lo actuado
se ha remitido pertinente informe a
la Delegación Territorial de Salud y
Consumo en la capital gaditana de
la Junta de Andalucía. ■

La escritura perpetua

Francisco Umbral, el gran cronista de la Tran-
sición, escribió a finales de los 70 un artículo
memorable a propósito de una manifesta-
ción de maestros que hubo en Madrid, en el
que sostenía que le hubiera gustado bajar a

la calle y buscar a su maestro para darle un abrazo,
porque había descubierto que quien le pegaba en la
escuela “no era él, sino otro. Otro”. Y ese otro, claro,
era Francisco Franco. Porque el General militarizó la
vida de España, que fue durante 40 años como un
enorme cuartel, en el que los niños recibíamos pal-
metazos en las aulas y cantábamos los afluentes del
Duero, mientras el Real Madrid ganaba Copas de Eu-
ropa, y los pocos rojos que quedaron entre los fusila-
mientos, la cárcel, el miedo y el exilio, leían casi clan-
destinamente a Federico (García Lorca), el poeta que
jugó con limones y colores, como un genial malaba-
rista de las palabras, hasta que le pegaron el tiro de
gracia. Pero el 20 de noviembre de 1975, Carlos Arias
Navarro apareció con el rostro demudado por la tele-
visión en blanco y negro y pronunció aquello de: “Es-
pañoles, Franco ha muerto”. 

El Gobierno ha programado una serie de actos bajo
el título de ‘España en libertad’, en el 50 aniversario
de la muerte del Caudillo. Arrancaron el pasado ocho
de enero en una iniciativa que ha levantado polémi-
ca, porque este es un país de polémicas, pero también
porque se considera que en España existen graves
problemas, de la vivienda a la sanidad, que afectan
directamente al personal, y que no es el momento de
hablar de Franco, no es el momento de hablar de Siria
sino de Soria, como afirmó José María Aznar, sucesor
en el PP de don Manuel Fraga, que resultó una figura
clave del reencuentro entre españoles y llegó a pre-
sentar un libro de Santiago Carrillo. Se espera un ma-
tiz docente en los actos de ‘España en libertad’, pero
asoma el riesgo de que Vox se mueve como pez en el
agua con Franco, y puede beneficiarse políticamente.
Pedro Sánchez quizás pretenda reivindicar y poner en
valor que en España hay un Gobierno de izquierdas
en medio del tsunami ultraderechista que avanza por
todos sitios, con Trump, Milei o Meloni… Lo ha dicho
el líder de IU, Antonio Maíllo: “Estamos en un contex-
to reaccionario en todo el mundo y en el que la pieza
por batir que queda es la del Gobierno de España”. Pe-
ro el Ejecutivo desprende cierta obsesión con Franco
y, tal vez, resulte arriesgada tanta reiteración con la fi-
gura del dictador, porque, entre otras cosas, las viejas
heridas de la España eterna pueden infectarse. ■

Y… Franco

Luis Eduardo Siles


